



# RÉUNION DE LA COMMISSION POLITIQUE DE L'ASSEMBLÉE PARLEMENTAIRE DE LA FRANCOPHONIE

## RAPPORT D'ACTIVITÉ

### ACTIVITÉ

---

Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF)  
Visioconférence  
12 octobre 2020

### DÉLÉGATION QUÉBÉCOISE

---

- M. Éric Lefebvre, président délégué de la section du Québec pour la Région Amérique
- Conseillère en relations interparlementaires et internationales

### AUTRES PARTICIPANTS

---

- M. Christophe Frassa (France), président de la Commission
- M<sup>me</sup> Geneviève Inagosi Kassongo (RDC), rapporteure
- M. Dennis Dawson (Canada), rapporteur
- Une cinquantaine d'autres participant(e)s

### CONTEXTE

---

En raison de la pandémie de Covid-19, la réunion prévue au printemps 2020 a été annulée. Une visioconférence du bureau de la commission s'est tenue en juin. Il s'agit de la première réunion virtuelle de l'ensemble des membres de la commission.

## **OBJECTIFS ET RÉSULTATS**

---

Effectuer un suivi des situations politiques dans les sections membres.

- Les situations politiques de certaines sections membres ont été examinées dont: Syrie, Burundi, Bénin, Cambodge, Haïti, Niger, République centrafricaine, République démocratique du Congo, Côte-d'Ivoire, Guinée, Liban, Mali, Burkina Faso et Arménie. Le président a rappelé que le Bureau de Dakar a demandé à la commission de réviser les mécanismes de vigilance démocratique, afin notamment de les clarifier et d'intégrer une gradation plus précise des mécanismes.

Discuter des rapports d'étude en cours.

- Un suivi a été effectué sur l'évolution de la peine de mort dans l'espace francophone par la section suisse. La section canadienne a présenté les résultats préliminaires des réponses à son sondage sur la liberté de presse. La section suisse s'intéresse quant à elle aux relations entre les pouvoirs exécutifs et législatifs en temps de crise pour son rapport d'étude.

Examiner les demandes d'adhésion et de changement de statut.

- La section de la Catalogne a fait la demande de passer du statut d'observateur permanent à celui de membre associé. Wallis et Futuna demandent à intégrer l'APF à titre de section membre. L'Union interparlementaire demande d'adhérer à titre d'observateur. L'ensemble des dossiers déposés ont été examinés par la commission, qui les a jugés recevables et transmettra ses recommandations au Bureau de l'APF.

## **AUTRES RÉSULTATS**

---

En raison de l'ordre du jour très chargé de cette réunion virtuelle, la poursuite de l'étude de la thématique proposée par le Québec, soit l'impact de l'intelligence artificielle sur la démocratie et l'État de droit, se fera lors d'une prochaine rencontre.

Il a été annoncé que le Groupe de travail sur la révision des Statuts, dont fait partie le Québec, sera sollicité dans les prochaines semaines afin de faire avancer les travaux d'ici à une prochaine rencontre en présentiel.

Le président de la Commission a également proposé que des missions d'observation post-électorale ou d'observation politique soient organisées plus souvent, bien qu'il ait souligné qu'un budget supplémentaire devra être approuvé.

## STATISTIQUES

---

53

participant·es et  
participants

20

parlements  
représentés

## SUIVIS

---

La prochaine réunion devrait se tenir en janvier 2021 à Rabat, dans le cadre de la Session annuelle. Il est fort probable que celle-ci se tienne plutôt en format visioconférence. La prochaine réunion intersessionnelle devrait avoir lieu en juin 2021 en Nouvelle-Calédonie, si la situation sanitaire mondiale le permet.